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时尚先锋 /运动汇

! ! ! !在洁白冰面上自由滑行，他们
是这个城市中，与冰雪结下缘分的
爱冰一族。用行动粉碎南方人不适
宜滑冰的说法，在冰面上自由穿梭，
他们的故事或许代表了冰上运动在
上海的未来。

从轮滑到滑冰
在上海，轮滑曾是风靡一时的

街头运动。上世纪九十年代，大大小
小的滚轴溜冰馆成为不少青少年课
余消遣的去处。而如今，随着大大小
小冰场在上海的渐渐热火，不少习
惯了轮子滑行的轮滑高手也加入到
溜冰大军中来。从他们中，或许还能
找到一些未来的滑冰明星。

在冰面上风驰电掣，!"后小伙
子韩骥彬看上去俨然已是一名滑冰
高手。然而，这却是他为数不多的几
次真冰体验。有着 #年轮滑经验的
小韩告诉记者，自己平时在上海科
技馆教新手轮滑，听说新开的飞扬
冰上运动中心号称沪上最好的滑冰
场，就过来体验一下，“说不定以我
的基础以后能转型当滑冰教练呐。”
在专业教练眼中，有着轮滑基

础的上海人其实对于真冰滑行有着
天然优势。专业冰球教练王志强告
诉记者，轮滑与速滑有一定的共通
性，让轮滑运动员“半路出家”转型
成速滑运动员，也不失为一种好方
法。“飞扬”正计划着与沪上各个轮
滑队合作，免费提供场地，希望培养
一批新生代的本土速滑运动员。
世纪星滑冰俱乐部总经理郝创

告诉记者，上海首支本土成人冰球

队竟然也是从轮滑爱好者中组建而
成。这支名为“大闸蟹”的冰球队成
立于 $%"&年，原本练习轮滑的成员
在接触冰球后发现，两者之间有千
丝万缕的联系。如今，这支本土冰球
队已在圈内小有名气，还经常与沪
上的外籍人士冰球队比赛切磋，有
时打得还挺激烈。

打冰球为未来
身穿全套护具，戴着头盔，打冰

球如今成为不少市民培养孩子的新
运动种类。吕女士 !岁的儿子丁丁
是世纪星俱乐部的冰球队一员。练
习冰球! 吕女士是为孩子未来打基

础"""考虑到以后会送儿子去北美

留学! 吕女士选择了在当地盛行的

冰球让孩子练习!#这样孩子到了国

外后! 能通过运动迅速融入当地的

文化氛围$ %

在吕女士看来，打冰球是项能
锻炼身体的好运动。“丁丁接触冰球
一年多了，现在男子气概强多了，而
且更注重团队合作。”

美籍华人杨女士有一儿一女，
她给两个孩子报了不同的培训班，
大女儿欣欣今年 !岁，是花滑队的
一员；小儿子阳阳今年 '岁，参加了
冰球队。杨女士坦言，让孩子学习冰
上运动，并非是想让他们未来从事

这项运动，而只是培养孩子兴趣。女
儿欣欣平时练习弹钢琴、舞蹈，练花
样滑冰能锻炼她的肢体协调性，有
助塑造身形；而阳阳是男孩，讲究速
度和队内配合的冰球运动更适合
他，参加冰球集体运动，能加速他成
长，懂得团队合作的重要性。

挖掘出好苗子
和沪上其他一些商业冰场不同，

奥运冠军杨扬在建造飞扬冰上运动
中心前就许愿，希望能将自家冰场
建成一所冰上运动学校，未来为上
海培养更多专业的冰上运动人才。
也因此，在日常冰场运营中，他们格
外注意从爱好者中挖掘潜力股，尤
其是在其成名的短道速滑项目。

相比花滑和冰球项目，速滑在
普通消费者中开展尤其不易。冰刀
长、速度快、危险性高、所需场地配
套设施要求高……种种制约让速滑
成为多数商业冰场不愿意碰触的项
目。憋着一股劲，杨扬不但在冰场开
张初期就购买了全套速滑设备及冰
刀，还从大江南北招揽来自己昔日
的队友，于虹就是其中之一。如今，
她已在日常培训中发现了 (名 (到
)$岁适合练短道速滑的苗子，其中
甚至还有一名在沪上学的韩国籍女
孩。每天冰场开始营业前腾出 *小
时，对他们进行速滑的专业培训。他
们的速滑训练也吸引了不少来冰场
进行初级培训的孩子，“从兴趣着手
开始推广，相信未来速滑运动在上
海一定会有不少爱好者。”
本报记者 厉苒苒 实习生 沈佳灵

也曾艰难
*!世纪末，

欧洲的滑冰运动
传入中国，中国
人开始逐渐了解
现代冰上运动。
在中国北方，冰
上运动已经相当
普及，因为北方
有着上天眷顾的
地理优势，一些
结了冰的湖面就
是北方人免费的
溜冰场。相较北
方，南方城市缺
少自然条件，对于
上海市民而言 +冰
上运动是个相对陌
生的词语。
“橘生淮南则

为橘，生于淮北则
为枳。”冰上运动的

地域性偏向北方，进入
上海初期也曾遭遇“水
土不服”。

$"""年初，真冰冰场曾一度火
爆沪上。“最热闹的时候，周末冰场
所有冰刀全部借完。”然而，由于专
业性不够以及市场推广等问题，近

几年，几家老牌冰场如司凯特正大
真冰溜冰场、莱佳滑冰场、万体真冰
滑冰场等纷纷歇业关门。
世纪星滑冰俱乐部曾是上海最

大的冰场。$",,年开业初，冰场也
曾经历过艰难时期，总经理郝创记
得，最初的几个月，非周末时段几乎
没人来。“很多时候，我们工作人员
的人数都超过消费者。”为了打响口
碑，世纪星尝试了不少方法。“我们
租用大巴免费接送会员、与体育器
材商合作用低廉价格出租冰上用
品、还与团购网站合作降低票价，目
的是降低上冰的初期费用，好让市
民先体验起来。”

初见成效
伴随着一系列国际性冰雪赛事

在沪上举办，上海市民对冰雪运动
的了解日益加深。经过两年多的市
场培养，如今世纪星已有了一群忠
实拥趸。在郝创看来，相比北方，尽
管冰雪运动在上海的初期拓展比较
艰难，但一旦投入其中，上海市民的
持续学习、消费力却优于北方。“上
海人很容易接受新事物，而且也有
一定经济实力让孩子学习各种新的
运动方式。”如今在世纪星，周末冰
场的客流量可达 ,%%%人左右。“已
达到收支平衡。”

相比世纪星，有奥运冠军杨扬
做招牌的飞扬冰上运动中心起步似
乎更为顺畅些。正式开业仅 ,个月，
如今每天光顾冰场的顾客已达 $%%

多人，周末能达到 -%%人左右，而冰
场推出的冰球夏令营以及初级滑冰
培训也受到追捧，前来光顾的多数
是附近居民。据了解，大部分客人体
验了一次后都有意愿办一张卡，欲
以后长期在这里滑冰。相比沪上其
他几家冰场，场地或许是“飞扬”最
大的优势。将符合国际标准比赛场
地的冰场划分为儿童区和成人区两
部分，飞扬冰上运动中心运营经理
雷蒙告诉记者，类似泳池的划分可
以保证青少年学习滑冰时的安全。

在推广冰上运动这个理念上，
能否打造适于上海人的“冰上生
活”，是考验冰滑场馆能否在沪长期
生存下去的一道难题。
罗马不是一天建成的，良性循

环的大环境是“北冰南展”大前提。
对于冰场而言，良性竞争是他们所
期待的，“更多人投入这项运动能加
快滑冰在上海的普及。”只有当沪上
专业化的滑冰场馆越来越多、专业
滑冰教学越来越普及、专业滑冰赛
事越来越完善的时候，也是“北冰南
下”真正开花结果的时候。
本报记者 厉苒苒 实习生 沈佳灵

从水土不服到风生水起
上海冰场已拥有一批忠实拥趸

炎炎夏日，什么运动最消暑降温？溜
冰！洁白的冰面，悠扬的乐声，走进冰场，犹
如来到一个天然的大冰箱，若穿单薄
些甚至还会感觉到寒冷。2016年的全
国冬季运动会上，上海将第一次派出
由本土学生组成的 4支队伍参加冰

壶、冰球、速度滑冰和花样滑冰比赛，将商
业模式与体育竞赛队伍的设立相结合，这
是上海开展冰雪运动的一种全新尝试。冰
雪运动在上海前景究竟如何？上海的老百
姓是否能接受这些北国运动？走访上海现
有的几所冰场，我们试图从中寻找答案。

沪上首支本土成人冰球队常与外籍人士过招———

“大闸蟹”在冰上疯狂地跑
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! 如今上海的小朋友也玩起了冰球 本版图片 记者 周国强 摄


